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ReuTurkig
er Ein vorzüglicher Kenner Albaniens und der neuen

Balkanpolitik ſchreibt uns
Neu Turkia nennen die mittelalbaniſchen Aufrührer

ihr öebiet das die Orte Siak Kawaja Jsmid und Pe
tinje in wenigen Tagen oder Stunden vielleicht auch
Durazzo umfaßt ein Gebiet das ſich bis an die ſerbiſche
Grenze hinzieht und die Gebiete von Tirana und Dibra
einſchließt Ungefähr 100 000 albaniſche Bauern ſind es die
wieder Türken werden wollen und in den genannten Orten
und Diſtrikten die Halbmondflagge aufgepflanzt haben
Arif Hikmet der nach einer neueſten Meldung angeblich er
mordete Führer der Aufſtandsbewegung hat mit den
Spionen Eſſad Paſchas täglich Konferenzen abgehalten
Weiß man daß genau vor einem Jahre derſelbe geſtürzte
Eſſad Paſcha dieſes mittelalbaniſche Reich Neu Turkia zu
ſammengeſchmiedet hatte und ſeitdem beherrſcht hätte wenn
ihn die Großmächte nicht gezwungen hätten es dem Neu
wieder herauszugeben Genau vor einem Jahre verſtändigte
Eſſad Paſcha die vorläufige Regierung in Valona telegra
phiſch daß er in Durazzo eine neue Regierung gebildet habe
deren Wirkungskreis ſich auf Zentral Albanien zwiſchen den
Flüſſen Dali und Schkumbi erſtrecken ſolle die neue Regie
rung beſtehe aus einem Senat deſſen Mitglieder aus den
Städtchen Durazzo Kawaja Tirana und Siak gewählt wor
den ſeien der Präſident des Senates ſei er ſelbſt Das war
alſo ſchon NeuTurkia wie es heute von neuem aus Wirren
Jntrigen und blutigen Gefechten erſtehen möchte Die
mohammedaniſche Grundlage und der tür
kiſche Einfluß dabei iſt unverkennbar und unbeſtritten
Nach den großen Verluſten die die Türkei in den Balkan
kriegen erlitten hat können ſich einflußreiche türkiſche Kreiſe
erſt recht nicht in den Gedanken einleben daß ein in der
Mehrheit mohammedaniſches Land wie Albanien von einem
chriſtlichen Fürſten regiert und unter dem Schutze der euro
päiſchen Mächte vorwärts kommen könnte Für dieſe Kreiſe
gilt es als Grundſatz daß mohammedaniſche Völker auch
künftig nur unter türkiſchem Einfluß gedeihen können Ein
Verzicht auf dieſen Grundſatz bedeutet nach ihrer Meinung
ein Preisgeben des türkiſchen Staatsgedankens

Infolge der letzten Konflikte mit Griechenland infolge
der endgültigen Uebergabe wichtiger Jnſeln im Aegäiſchen
Meere haben ſich auch türkiſche Staatsmänner in verant
wortlichen Stellungen man nennt ſie nur noch nicht dieſen
JTdeen angeſchloſſen Man hofft bei künftigen Verwicklungen
auf dem Balkan nicht nur auf die Hilfe der Bulgaren ſon
dern auch auf einen ſtarken albaniſchen Rückhalt Schon von
Skutari aus verſuchte man mit einer Armee von Agenten

Feuilleton
OApheus in Lanuchſtedt

Feſtſpiele vom 19 bis 21 Juni
Als Gluck im Jahre 1762 in Wien den Orpheus yer

ausbrachte da wurde nur von wenigen die reformatoriſche
Bedeutung des Werkes ſogleich voll gewürdigt Und doch fand
er in Wien noch geeigneteren Boden als ihn Jtalien das
führende Land auf dem Gebiete der Oper hätte bieten
können Hier hatte man allmählich ganz vergeſſen daß dieDer doch von Haus aus ein dramma per musica ſein ate
Die Bezeichnung Muſikdrama aber konnte man auf das was
im 18 Jahrhundert daraus geworden war nur ſelten mit
arg anwenden Je mehr die Oper aus den Salons der
riſtokraten hinausdrang in die Oeffentlichkeit und auf den

Geſchmack der Menge Rückſicht nahm um ſo ſtärker begann dasIntereſſe an der Perſon des Sängers und ſeiner Virtuoſität

s an der Handlung zu überwiegen Was kümmerte es das
ublikum daß die Götter und Heldengeſtalten in Wahrheit

zur Drahtpuppen waren die der Dichter nach Belieben
rigierte ohne e ihre Handlungen als aus dem rein

genſchlichen Jntereſſe heraus verſtändlich im Herzen des
Idrers Widerhall gefunden hätten Nein man legte auf
ogiſche Entwicklung wenig Wert und begrüßte es mit Freude

r am Schluß der Deus ex machina die Verwicklungen zur
gemeinen Zufriedenheit löſte

von luck war keineswegs der geborene Reformator der gleich
re Anfang an auf die Erneuerung des Muſikdramas hin
rebte und auch nachdem er ſein Ziel erkannt hatte machte

zu noch häufig Ausflüge ins herkömmliche Operngenre ſehr
W Unterſchied von Richard Wagner der einmal auf dem

ege unbeirrt darauf hinſchritt
tio 1748 kam Gluck nach Wien und fand hier noch die Tradi
Cact in der Oper erhalten Die Werke von Joſeph Fux und
niſe o Agoſtino Badia in denen ſich im Gegenſatz zur italie
Kuhen Virtuoſenoper noch eine gründlichere muſikaliſche
gennſt entfaltete können nicht eindruckslos an ihm vorüber
6agngen ſein Vor allem aber war der Wiener Jntendant
Jich Durazzo ein überzeugter Vertreter der auch in
eſer en von den Einſichtigen als notwendig erkannten Opern
di eriet die zugleich eine Emanzipation von der einſeitig kulti
i de Solooper ſein ſollte und ihm iſt es wohl hauptſächlich

anken daß ſich Gluck und als Dichter der Rechnungsrat

Stimmung für einen mohammedaniſchen Fürſten zu machen

Halle Donnerstag den 4 Juni 1914

Die albaniſchen Adelsfamilien wurden bearbeitet für eine
gemeinſame Aktion gegen die Beſchlüſſe Europas Warum
ſuchte man ihnen einzureden ſind die Gebiete Albaniens
die in der Londoner Konferenz zerhackt und zerſtückelt wur
den nicht mit türkiſcher Hilfe zurückzugewinnen Warum
läßt ſich aus dem in ſeiner Mehrheit mohammedaniſchen
Albanien nicht wieder ein zum türkiſchen Reich gehöriges
autonomes Fürſtentum bilden Als dann die Kandidatur
des Prinzen Wied von den Großmächten durchgedrückt wurde
ließ man in Konſtantinopel viele hervorragende Albaneſen
die ſich vorübergehend mit ſpezieller Erlaubnis der türki
ſchen Regierung dort aufhielten in die jungtürkiſche Komitee
zentrale rufen und verlangte von ihnen die Unterſchrift zu
einer Erklärung worin ſie ſich für einen mohammedaniſchen
Fürſten und gegen den Prinzen zu Wied hätten ausſprechen
ſollen Wer ſich dieſer Zumutung nicht fügen wollte wurde
mit ſehr unzarten Mitteln über die türkiſche Grenze geſchafft
Derartige Umtriebe ſind ſeitdem energiſch und ſyſtematiſch
weitergeführt worden und man hat ſich dabei auf nichts
anderes verlaſſen als auf den albaniſchen Volks und Raſſen
charakter auf die nationalen Eigenſchaften Freiheitsliebe
Rachgier und Gaſtfreundſchaft und um Neu Turkia wieder
zuſammenzuſchmieden bedurfte es nur eines ganz kleinen
politiſchen Programms mit den drei Forderungen Tragen
der Waffe Steuerfreiheit und völlige Ent
laſtung vom Militärdienſt Dieſe Pſychologie iſt
durchaus die richtige Marquis di San Giuliano
der italieniſche Miniſter des Aeußern hat ſie ſchon heraus
gefühlt ehe die Großmächte an die albaniſche Retorte gingen
indem er während einer Balkanreiſe ſchrieb Die Albaner
ſind vollkommene Jndividualiſten und Anarchiſten Sie haben
weder Max Stirner noch je irgend ein anderes Buch ge
leſen aber ſie haben ſich den erſten Teil ſeines Grundſatzes
Jch bin der einzige mit großer Unbefangenheit an

geeignet Jhr outrierter Jndividualismus iſt ein derartiges
zerſetzendes Element daß die Bildung einer Zentralgewalt
ohne die Unterſtützung der türkiſchen Regierung oder einer
fremden Macht undenkbar erſcheint Den fremden Mächten
iſt es nicht gelungen vielleicht gelingt es jetzt mit der
Parole Neu Turkia

e

Unſer Korreſpondent ſchreibt uns aus Duragzzo
Die ſchlimmſte Begleiterſcheinung ges verunzlückten

albaniſchen Anternehmens iſt daß durch den hereinbrechen
den Bankrott das Anſehen Deutſchlands im
Drient geſchädigt worden iſt
der Sproß des deutſchen Fürſtenhauſes repräſentiert ja für
das naive orientaliſche Gefühl das Deutſche Reich
land iſt es was durch ihn hier traurige Figur macht zu
mal ja auch die Berliner Freunde und Berliner Ver
wandten dem unglücklichen Fürſten jetzt nicht helfen kön

Weder durch diplomatiſche Fürſprache noch durch Wafnen
fen noch durch Geld Denn es ſcheint ja als ob die Berliner

Denn Fürſt Wilhelm

Deutſch

Reiſe des Hofmarſchalls von Trotha bis jetzt auch ergebnis
los verlaufen ſei Der Hofmarſchall des Fürſten iſt die
einzige diplomatiſche Kraft mit der er ſich beraten kann
Die Wahl war recht wenig glücklich Der Hofmarſchall muß
ſeine Aufgaben hier jedenfalls nach einem recht engen
Horizont bemeſſen haben Er hat für hier gänzlich un
angebrachte Etikettenfragen mehr Eifer bekundet
als für wichtige politiſche Jntereſſen Es bleibt
bedauerlich daß der Fürſt in ſein Umgebung keine ge
eignetere Perſönlichkeit zu berufen wußte Darum verſpricht
man ſich hier von der Berliner Bittreiſe des m äe
der in Berlin auch Fühlung zur Preſſe nehmen ſoll nicht
viel Der Fürſt ſendet täglich lange Telegramme nach Ber
lin auf die recht einſilbige Antworten einzutreffen ſcheinen
Es iſt ja auch keine Möglichkeit zur Sanierung vorhanden
Die einzige Möglichkeit die noch beſteht heißt Liquida
t i o n Wenn man ſie nicht wählt wird nur noch der Banke
rott übrig bleiben

2

Die Tribuna meldet aus Durazzo daß im Fürſten
palais trotz der verſchlimmerten Lage ſcheinbare Ruhe
herrſche Man treffe jedoch fieberhaft alle Vorbereitungen
um nach Skutari zuüberſiedeln Der neuernannte
albaneſiſche Miniſter Akif Paſcha erklärte dem Korreſpon
denten des Giornale Jtalia das Land befinde ſich in
verzweifelter Lage Die Rettung könne nur von einer
europäiſchen Jntervention kommen Wenn aber die Mächte
des Dreiverbandes dieſe Hilfe verweigern ſo erwarten der
Fürſt und alles was in Albanien vernünftig denkt daß die
Hilfe vom Dreibund allein kommen wird Aus Skutari
wird gemeldet Der Mudir von Luma hat eine zahlreich
beſuchte Volksverſammlung abgehalten welche den Beſchluß
faßte unentwegt treu zum Fürſten Wilhelm zu ſtehen und
für ihn zu kämpfen Finanzminiſter Nogga iſt aus Aleſſio
wohin er entſandt worden war um Verſtärkungen zu holen
nach Durazzo zurückgekehrt Die aus Aleſſio eingetroffenen
Verſtärkungen beſtehen aus Mohammedanern unter Husni
einem Neffen Bairam Zuris und Talif einem Neffen Jſſa
Boletins ferner aus Mirditen mit einigen Maliſſoren
unter Marko Gion und Simon Doda Die Ausſchiffung
erfolgte durch Boote der öſterreichiſchungariſchen und der
italieniſchen Kriegsſchiffe Nach einer Berliner Meldung
der Köln Ztg befaſſen ſich die Kabinette augenblicklich
mit dem Wunſche des Fürſten von Albanien und ſeiner Re
gierung vor Durazzo oder in der Nähe der albaneſiſchen
Küſte Kriegsſchiffe der Großmächte zu konzen
trieren die den Zweck hätten den Schutz des Fürſten
und ſeiner Familie zu erleichtern Darüber hinaus würdeder Entſendung der Schiffe auch eine politiſche Sinne

zukommen denn ihr Erſcheinen würde den Aufſtändiſchen
die Einigkeit der Großmächte vor Augen führen und die
Hoffnung auf Spaltung Europas in zwei Lager vernichten
Wenn alle Großmächte die Kriegsflagge zu Demonſtrations
zwecken in den albaneſiſchen Gewäſſern zeigen dürfte ſich
auch Deutſchland durch ein Schiff vertreten laſſen

a

mit Orfeo ed Euridice vor die Wiener trat
Verfaſſer des Textbuches der genannte Calſabigi hatte mit
allem Jntrigenſpiel das man bisher nicht glaubte entbehren
zu können und das noch in dem aus der Schule Metaſtaſios
ſtammenden Libretto des Telemach in üppiger Blüte ge
ſtanden hatte gründlich aufgeräumt die Handlung faſt zur
Primitivität vereinfacht und in in dem Chor einen weſent
lichen Anteil gewährt Eros der
mal verſtorbene Eurydike ins Leben zurückruft mutet wie
eine Reminiſzenz an den beliebten a er en an
kommen vermochten ſich alſo Gluck und
nicht von der Schablone frei zu machen was ſie aber darin
geleiſtet haben genügt um dem Orpheus eine Sonder
ſtellung in der Operngeſchichte zu gewährleiſten und wenn
der Lauchſtedter Theaterverein ſich für dies Jahr eine voll
kommene Neueinſtudierung dieſes Werkes zur Aufgabe ge
ſtellt hat ſo iſt das nicht nur ein Akt der Pietät den die
Erinnerung an Glucks 200 Geburtstag fordert ſondern ein
außerordentlich glücklicher Griff
an vielen Orten Aufführungen des Orpheus veranlaſſen
und man wird von neuem die Gewalt der Gluckſchen Muſik
bewundern an der ſich auch unſere Großen im Reiche der Ton
kunſt begeiſtert haben Vorausgeſetzt allerdings daß ſich ein
verſtändnisvoller und ſtilkundiger Kapellmeiſter und ein eben
ſolcher Regiſſeur zuſammenfinden denn nicht nur in den
Geſangsſtücken auch in den Balletten und Pantomimen gilt
es die Bedeutung jeder Phraſe jedes Motivs zu ſtudieren
damit ſie in Geſte und Mienenſpiel durch die entſprechenden
Bewegungen interpretiert werdenVegrif

kunſtwerk

und wir dür
auf ein Ereignis im Kunſtleben rechnen das auch außerhalb
der engeren Grenzen Beachtung finden wird

Raniero de Cal ſabigi zu gemeinſamem Wirken zuſammen
fanden

Jm Telemach Rom 1750 hatte ſich Gluck ſchon vor
übergehend von einer neuen Seite gezeigt Chöre und drama

tiſche Enſembleſätze hatten darin außergewöhnlich reiche Ver
wendung gefunden Aber es blieb zunächſt ein Ausnahme
werk und mehr als zehn Jahre ſehen wir Gluck wieder ge
mächlich im Strom treiben

Er hatte bereits ſein 48 Lebensjahr vollendet a
er

chließlich die zum zweiten

Voll
ein Mitarbeiter noch

Das Jubiläumsjahr wird

Dann wird man einen
f erhalten von dem von Gluck erſtrebten Geſamt

Die Denen für die Lauchſtedter Feſtſpiele ſind günſtig
en nach den Vorbereitungen die im Werke ſind

Zunächſt hat Profeſſor Dr Hermann Abert den Text
aus dem Jtalieniſchen neu überſetzt und ein Vergleich mit
den auf der Bühne eingebürgerten Faſſungen ergibt daß ſie
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einen ſchätzenswerten Gewinn bedeutet Nicht nur literariſch
betrachtet iſt ſie eine wertvolle Arbeit ſondern und darin
vor allem liegt ihre Bedeutung ſie ſchließt ſich enger an
den italieniſchen Originaltext an und läßt ſo den von Gluck
erreichten engen Zuſammenhang zwiſchen Text und Muſik
wieder in ihrer ganzen Urſprünglichkeit erkennen Denn
Glucks Muſik will nicht als ſogen abſolute Muſik als Muſik
an ſich bewertet werden ſondern als Ergänzung der dichte
riſchen Grundlage

Ferner iſt in dieſer Bearbeitung das Orcheſter wieder
in ſeiner Urgeſtalt hergeſtellt wobei auch das Cembalo Kiel
flügel wieder in ſeine Rechte eingeſetzt iſt ſein Anteil be
ſchränkt ſich nicht auf dürre Begleitakkorde ſondern es er
gänzt beſonders in den Akkompagnato Rezitativen das Or
cheſter in eigenen plaſtiſchen Motiven ſo daß der Geſamt
eindruck unter vollkommener Wahrung der hiſtoriſchen Treue
ein lebensvolles Abbild der Kunſt jener Zeit bietet

Eine Neuerung gegenüber dem Original iſt vorgenommen
worden die ſich aber durch ſich ſelbſt rechtfertigt Bekanntlich
iſt die Titelrolle für eine männliche Altſtimme geſchrieben
der erſte Vertreter war der Kaſtrat Guadagni Wir haben
heute glücklicherweiſe den Geſchmack an ſolchen Widernatür
lichkeiten verloren und daß auch die allgemein geübte Praxis
die Rolle einer Frau zu übertragen nur ein Notbehelf iſt
iſt klar Dieſer Brauch datiert ſeit 1859 wo die berühmte
Viardot als erſte Frau den Orpheus ſang Für Paris hat
Gluck die Rolle für Tenor umgeſchrieben da hier kein Kaſtrat
zur Verfügung ſtand und ein ſolcher als Gaſt ſich dem Spott
der Franzoſen ausgeſetzt haben würde Durch die Trans
poſition in die Tenorlage und die dadurch notwendig ge
wordenen weiteren Veränderungen hat das Urbild ſo viel
verloren daß man die jetzt gefundene Löſung den Orpheus
einem Bariton zu übertragen als ſehr glücklich bezeichnen
muß Das Naturbild iſt vollkommen unrerändert geblieben
und außerdem ergibt ſich der Vorzug die männliche Rolle
auch wirklich von einem Mann dargeſtellt zu ſehen

Für die Solopartien ſind drei ausgezeichnete Kräfte ge
wonnen Ernſt Poſſony Leipzig Orpheus Charlotte
Uhr Frankfurt Eurydike und Grete Merrem Dresden
Eros Dazu haben ſich in unſerem erſten Kapellmeiſter

r Hans Wetzler und dem Leipziger Oberregiſſeur
r Ernſt Lert zwei Künſtler zuſammengefunden die auf

Grund ihrer r W
über die muſikaliſche un
einem Blick hinter die Kuli
für eine Auferſtehung des

übereinſtimmenden Anſchauungen
Leitung wie man nach

en verraten darf Gewähr bieten
Orpheus aus dem Geiſte

der Muſik Dr H Kleemann



Weltpolitiſche Betriebsgemeinſchaft

Deutſchlands und Oeſterreichs

Unter dem Geſichtspunkt der weltgeſchichtlichen Ten
denzen der Schaffung großer Machtkomplexe der autonomen
Betätigung der Nationen andererſeits unterſucht Profeſſor
Hermann OnckenHeidelberg das Problem des deutſch
öſterreichiſchen Bündniſſes in der N Fr Pr Einige Ge
danken dieſes Aufſatzes ſeien hier wiedergegeben

Es muß einmal mit Nachdruck ausgeſprochen werden
daß das deutſch öſterreichiſche Bündnis die innerpolitiſche
Poſition der Deutſchen Oeſterreichs nicht verſtärkt ſondern
mit logiſcher Rotwendigkeit verſchlechtert hat Erſt ſeitdem
dieſes Bündnis beſtand konnte die öſterreichiſche Staats
gewalt manche der früher geübten Rückſichten gegen ihre
deutſchen Untertanen fallen laſſen ja das Bündnis mochte
fortan manchmal als eine erſcheinen mit Hilfe
deren den ſiawiſchen Nationalitäten freiere Hand gelaſſen
werden konnte als man in Wien vor und nach 1866 hätte
wagen dürfen Wohlverſtanden wir weiſen auf dieſe von
national deutſchem Standpunkt erweisliche unvermeidliche
Kehrſeite des Bündniſſes nicht hin um gegen das Bündnis
Stimmung zu machen ſondern nur um gegen die herkömm
liche ſlawiſche Konſequenzmacherei zu proteſtieren Und noch
etwas Weiteres Auch wir im Deutſchen Reich haben längſt
eingeſehen daß die Zeiten der nationalen Hegemonie der
Deutſchen in Oeſterreich vorbei ſind und daß ſo ſchmerzlich
auch der Verluſt mancher Einflußſtellungen iſt in dieſer
Verſchiebung eine geſchichtliche Notwendigkeit ſich hat voll
ziehen müſſen

Die politiſchen Bündniſſe der Staaten en
längſt begonnen auch wirtſchaftliche Gemeinſam
keiten aller Art mit ſich zu führen und zeigen eine
deutliche Tendenz allmählich zu wirtſchafts
politiſchen Betriebsgemeinſchaften weiter
zuwachſen Das gilt am eheſten von Deutſchland und
Oeſterreich Ungarn ſchon ſehen wir ſie in Konſequenz der
politiſchen Gruppenbildung auf dem Kapitalsmarkt der
Welt in der Unterbringung ihrer Anleihen als Glieder einer
geſchloſſenen Jntereſſengruppe auftreten Vor allem werden
analog den großen Forderungen des Wirtſchaftslebens die
weiteren Konſequenzen im Jnnern nicht ausbleiben dürfen
die Niederlegung der wirtſchaftlichen Hemmungen die Her
beiführung gleicher wirtſchaftlicher Verkehrsformen bis zu
einer einheitlichen handelspolitiſchen Betätigung nach innen
und außen hin Nur ſo können bei aller Selbſtändigkeit
einheitlich und geſchloſſen konſtituierte Wirtſchaftskörper
entſtehen die in jedem Wettbewerb in dem viele zurück
bleiben müſſen die verdoppelte Wucht ihres Gewichts ein
zuwerfen haben Alſo eine welt politiſche Vetriebs
gemeinſchaft welche die Selbſtändigkeit ihrer einzelnen
Glieder nicht aufhebt ſondern eher erhöht die Wsbeſondere
OeſterreichUngarn inſtandſetzt unter einer ſchlechthin un
antaſtbaren Deckung nach außen hin im Innern allenNationalitäten Homerule im weiteſten Maße zu
gewähren alle Nationalitäten die in völliger autonomer
Jſolierung zu politiſchen Nullen herabſinken und unter
ruſſiſcher Aeberflutung das ihnen Teuerſte einbüßen würden
an ein gleiches Jntereſſe nach innen und außen zu binden

Deutſches Reich

Keine Beantwortung von Kurzen Anfragen
nach Schüezung des Reichstages

Am 15 Mai hatte der Abg Baſſermann ange
fragt wie weit die Verhandlungen mit Luxemburg über die
Anrechnung von Jnvaliden und Hinterbliebenenbeiträgen
gediehen ſeien Die Antwort ſollte ſchriftlich erfolgen Da
ſie bis heute ausgeblieben iſt ſcheint die Regierung die Mei
nung zu vertreten daß durch den Reichstagsſchluß die An
frage nicht mehr beſteht alſo auch nicht mehr zu be
antworten iſt

Seit Einführung der Einrichtung ſind 163 Anfragen
r worden hiervon ſind fünf nicht beantwortet

porden

Botſchafter Fürſt Lichnowsky Ehrendoktor von Oxford
Der Grad eines Doktors des bürgerlichen Rechtes honoris

causa wurde wie aus London gemeldet wird dem deutſchen
Botſchafter Fürſten Lichnowsky in Gegenwart der Fürſtin
Lichnowsky und einer angeſehenen akademiſchen Verſamm
lung von der Univerſität Oxford verliehen Der öffentliche
Redner ſprach von der hervorragenden Stellung des Fürſten
und ſeinen vorzüglichen öffentlichen Verdienſten und erwähnte
das Jntereſſe das Fürſt Lichnowsky ſtets für die engliſche
ſowohl wie für die deutſche Philoſophie gezeigt habe Dies
habe unzweifelhaft dazu beigetragen ihn in ſeinen lobens
werten und heilſamen hen in der Sache der inter
nationalen Freundſchaft anzuſpornen Bemühungen die durch
ſeine Stellung als Botſchafter gefördert werden würden

London 4 Juni Daily Telegraph beglückwünſcht den
deutſchen Botſchafter zu dem akademiſchen Tribut den ihm
die Univerſität Oxford gezollt hat und zu der wichtigen Tat
ſache daß ſeine Verwaltung des Botſchafterpoſtens Veran
laſſung oder die Urſache der bedeutenden Verbeſſerung ver
Beziehungen zwiſchen Deutſchland und England geweſen ſei
Das Blatt erinnert an die Zeit der gegenſeitigen Verbitte
rung die niemals eine andere Grundlage hatte als Rivali
tät und die allmählich zu verſchwinden beginne Fürſt Lich
nowsky habe dieſen Stimmungswechſel benutzt und wenn ſich
ihm eine Gelegenheit bot habe er nicht nur als Vertreter
Deutſchlands ſondern auch als n Englands oeſwrochen
Dies habe man mit Dankbarkeit anerkannt Das Blatt
ſchließt Jedenfalls ergibt ſich eine Moral aus der Rede des
Botſchafters Es iſt ſeine wohlüberlegte Anſicht daß die
angelſächſiſche und die germaniſche et eine große Aufgabe
vor r die ſie gemeinſam verfolgen müſſen

Daily Chronicle führt u a aus Es muß eine Genug
h fe Fürſt Lichnowsky ſein daß ſeine Wirkſamkeit als

Botſchafter mit einer merklichen Beſſerung in den amtlichen
Beziehungen beider Länder zuſammenfällt Deutſchfeindlich
keit iſt jetzt ſogar bei unſeren Jingos in Verruf geraten

Abg Dr Otto Arendt als Präzeptor
Jm Berliner Tag jſt der Vertreter Mangsfelds derAbg Dr Otto Arendt z der eifrigſten Milarbeuer

Waren es früher ſeine Ellberartikel ſo ſind es jetzt die
Sammlungsfanfaren die in kurzen Zwiſchenräumen

immer wieder angeſtimmt werden Bei der geringen De
deutung ſeiner Partei von Allerweltsgnaden mißt man
dieſem Artikel natürlich wenig Bedeutung bei

Sie fallen aber auf durch den anmaßenden und ver
letzenden Ton Jn dem letzten Artikel diesmal in der
Deutſchen Zeitung der ſich mit der Wahl in Stendal

Hſterburg beſchäftigt verſteigt ſich Dr Arendt zu folgendem

So iſt denn wieder ein Liberaler auf
kratiſchen Krücken in den Reichstag gehumpelt Wie gänz
lich demoraliſierend muß a unbedingte Abhängigkeit
von der Sozialdemokratie auf die bürgerliche Linke na
mentlich aber auf die nationalliberale Partei wirken die
den unbedingten Kampf gegen die Sozialdemokratie zur
Lebensbedingung hat Bei den nächſten allgemeinen
Wahlen werden die Sozialdemokraten nicht dämpfen und
dann verſinkt der heute gewählte Nationalliberale in der
Verſenkung So aber ſteht s in zahlreichen a ein
Die rechtsſtehenden Wähler werden wenigſtens für fort
ſchrittliche Kandidaten Stichwahlhilfe nicht mehr leiſten
Der Liberalismus muß damit rechnen daß er bei den
er Wahlen zerrieben wird wenn er nicht ſich der
großen Bewegung gegen die Sozialdemokratie rückhaltlosanſchließt Eine Pertei die keine Mandate mehr aus

eigener Kraft zu gewinnen vermag hätte allen Anlaß
etwas beſcheidener zu ſein als das jetzt wieder anläßlich
dieſer NRachwahl in der liberalen Parteipreſſe der Fall
iſt Der nationalliberalen Partei kann ein ſolcher Sieg
von ſozialdemokratiſcher Gnade nur zum Nachteil ge
reichen Dieſer Reichstag währt nicht ewig und dann
kommt die gerechte Abrechnung des Volkes mit der Dema
gogie

Alſo wieder die lächerliche m harkrung von der Dämp
fung des Wahlkampfes ſeitens der ozialdemokratie
Dutzendmal hat die ſozialiſtiſche Preſſe den Vorwurf zurück
gewieſen und wer den Wahlkampf mit erlebt hat wird
wiſſen daß davon keine Rede war Für ſo töricht ſoüte
doch auch ein Mitglied der nur vom Scharfmachertum leben
den Partei mit dem doppelten Namen die Sozialdemokratie
nicht halten Aber ſelbſt keine andere Partei würde wenn
ſie ſich durch eine eigene Kandidatur am Wahlkampfe be
teiligt dann den Wahlkampf wen Wenn Herr Dr
Arendt ſich darüber entrüſtet daß Wachhorſt de Wente auf
ſozialdemokratiſchen Krücken in den Reichstag gehumpelt
ſei ſo vergißt er ganz daß der Vorgänger Wachhorſt de
Wentes der konſervative Abg Hoeſch ebenfalls nur mit
ſozialdemokratiſcher Hilfe gewählt wurde Die düſtere
Prophezeiung daß der Liberalismus bei den nächſten Wah
len zerrieben wird haben wir von Dr Arendt und anderen
konſervativen Größen nun ſchon ſeit 20 Jahren gehört Nach
gerade wirkt das langweilig Er rät dann den liberalen
Parteien Beſcheidenheit an Das geſchieht von einer Par
tei die weder leben noch ſterben kann von der Freiherr
von Wangenheim einmal geſagt hat er habe noch keinen
freikonſervativen Wähler geſehen Die Partei welche noch
nicht einmal im Reichstage eine eigene Fraktion bilden
kann weil ſie es nicht über dreizehn Mitglieder bringt
Wenn jemand Beſcheidenheit gebührt dann Herrn Dr Otto
Arendt denn gerade er iſt um in ſeinem Chargon zu reden

auf den Krücken der fortſchrittlichen Wähler in den Reichs
tag gehumpelt Zum Danke dafür ſucht er jetzt dieſe Par
tei fortgeſetzt er

Dr Arendt mag ſich hüten daß er die fortſchrittlichen
Helfer in ſeinem Wahlkreis nicht gar zu ſehr gegen ſich auf
bringt es könnte ihm ſonſt leicht paſſieren daß ſie ihn nach
dem Muſter mit dem die Konſervativen in zahlreichen
Wahlkreiſen dem Sozialdemokraten gegen einen Fortſchrittler zum Siege verdelfen haben man denke z B an Nord
hauſen bei der Stichwahl ſitzen laſſen

Tirpitz geht mit dem Kaiſer nach Konopiſcht Von gut
unterrichteter Seite wird der M aus Prag gemeldet
daß der Großadmiral v Tirpitz ſich bei dem Beſuch des Kai
ſers bei dem öſterreichiſchen Thronfolger Erz
herzog Franz Ferdinand der am 14 Juni auf dem Schloſſe
Konopiſcht ſtattfindet in der Begleitung des Kaiſers be
finden wird Die Teilnahme des Herrn v Tirpitz an der
Begegnung zwiſchen dem Kaiſer und dem Thronfolger ent
jpricht einem beſonderen Wunſche des letzteren Wenn die
Anweſenheit des Großadmirals und Leiters der deutſchen
Marineangelegenheiten auf Schloß Konopiſcht auch einen
privaten Charakter trägt ſo wird man dieſer auch eine
politiſche Tragweite inſofern beimeſſen als die Begegnungzwiſchen Herrn v Tirpitz und dem Erzherzog Franz Ferdt

nand Gelegenheit bieten wird zu einer eingehenden Er
örterung der marinepolitiſchen Fragen die gerade jetzt wo
die Vergrößerung und ren der öſterreichiſchen Flotte
im Werke iſt für unſeren europäiſchen Bundesgenoſſen eine
beſondere Bedeutung haben

Das Sitzenbleiben beim Kaiſerhoch Auch der Reichstags
abgeordnete Edmund Fiſcher iſt ein Gegner der ſozialdemo
kratiſchen Demonſtration des Sitzenbleibens beim Kaiſerhoch
Er läßt 47 in den Sozialiſtiſchen Monatsheften ähnlich
wie der Abg Heine barüber wie folgt aus Durch Demon
trationen wie durch das Sitzenbleiben beim Kaiſerhoch im
eichstag ändert die Sozialdemokratie nichts an der Macht

oder an der Dauer der monarchiſchen Form Solche Kund
gebungen wirken nicht einmal agitatoriſch mit der Zeit
werden ſie langweilig und wirken dann lächerlich Jeden
falls aber bilden die Scheu vor dem Verkehr mit dem vurch
die Verfaſſung beſtimmten Präſidenten des Reiches und die
Waren Demonſtrationen gegen den Monarchen ein großes

indernis für die Mitarbeit an der ſtaatlichen Verwaltung
ſomit auch für ein Zuſammenarbeiten mit den liberalen Par
teien und für die Reformierung der Staatsmaſchinerie in
demokratiſcher Richtung Eine ſolche Kundgebung könnte
nur einen Sinn haben wenn die Sozialdemokratie die Ab

t itte augenblicklich oder in nächſter Zeit eine Aktion für
die Beſeitigung der Monarchie zu unternehmen Daran denkt
elbſtverſtändlich kein Menſch in der Sozialdemokratie denn
as wäre e ahnſinn Abg Fiſcher erinnert daran daß

auf den ſozialdemokratiſchen Parteitagen auch bürgerliche
Journaliſten aufſtehen wenn am Schluß ſtehend die Arbeiter
marſeillaiſe geſungen wird Dieſe Journaliſten ſind keineswegs Gäſte des Parteitages ſondern gehören zu ihm wie die
ne zum Parlament gehören Sie betrachten das
ufſtehen als eine Sache des Anſtandes und anders würde

es auch im Volke nicht aufgefaßt werden wenn die Sozial
demokraten im Reichstage ſich beim Kaiſerhoch ebenſo be
nähmen r gegen dieſe Ausführungen wird ſich ver
nünftigerweiſe kaum etwas einwenden laſſen aber die Köpfe
der orthodoxen Sozialdemokratie ſind eben anders konſtruiert
wie die anderer Leute und ſo werden auch ſolche wenn
vermutlich bei der Sozialdemokratie ni
fruchtbaren Boden fallen

ohne weiteres auf

Ueber den verſtorbenen Oberpräſidenten Dr Schwartkopff äußern ſich die auf fortſchrittlichem Boden ſehr

Poſener Reueſten Nachrichten in anerkennender Weiſe
Schwartztopf ſei ſo wird dort ausgeführt wie ſelten jemand
geeignet geweſen die arg verfahrenen Verhältniſſe in der
Provinz Pofen wieder zum Guten zu lenken Er
ſei ein viel zu kluger Kopf geweſen als daß er geglaubt
ätte die Politik der Förderung des Deutſchtums nachhättaiſtiſchem Vorbilde betreiben zu können Er wandte

einer Politik den Rücken die als eine Politik der ſtarken
Hand geprieſen doch nur eine Politik der gruaſehung der
polniſchen Mitbürger iſt und die zu e ſogar die Ver
letzung der gültigen Rechtsnormen den Polen gegenüber ge
fordert hat Der Verſuch einer Verſöhnung auf dem
Boden des beſtehenden Rechtes iſt ihm von hakatiſtiſcher
Seite bekanntlich übel vermerkt worden Es erfolgten hef
tige Angriffe wir erinnern an den bekannten Hrief des
Herrn v Tiedemann die der Verſtorbene jedoch vornehm
ignorierte Man hat gegen ihn intrigiert ohne jedoch ſeine
Stellung erſchüttern zu können Denn wie man auch in
Berlin über den Kurs der Polenpolitik denken mag ſo hat
man dort doch wohl erkannt daß die Geſundung der Provinz
Poſen nicht in Befolgung des Grundſatzes Biegen oder
Brechen zu erreichen iſt

Der Tod des Landtagsabgeordneten Juſtizrats Wolff
Liſſa kommt allen ſeinen Freunden völlig unerwartet der
erſt 62 Jahre alte Herr war ein eifriger Beſucher der Land
tagsſitzungen und erfreute noch kurz vor der Vertagung durch
ſeine lebhafte und muntere Anteilnahme an den Geſchäften
Die fortſchrittliche Volkspartei verliert im Abg Wolff Liſſa
eine wertvolle parlamentariſche Kraft einen Mann von
roßen juriſtiſchen und praktiſchen Kenntniſſen einen Par
amentarier der namentlich in den Kommiſſionen eifrig und

erfolgreich mitarbeitete und beſonders auf dem Gebiete der
juriſtiſchen Fragen und des Steuerweſens der Partei und
dem Lande mancherlei nützliche Anregungen gegeben hat
Auf dem Gebiete der Polenpolitik vertrat er wiederholt und

mit W den Standpunkt der fortſchrittlichen Volkspartei
Wolff Liſſa war ſtets eine zuverläſſigee Stütze des Deutſch
tums und des Liberalismus in der Provinz Poſen und man
wußte ſeine Verdienſte in der Heimat zu ſchätzen wo er als
Stadtverordnetenvorſteher als Kreistagsabgeordneter und
als Mitglied des Vorſtandes der Anwaltskammer eine her
vorragende Rolle ſpielte Gewählt war er und zwar auf
Grund des in Poſen beſtehenden Kartells zwiſchen den deut
ſchen Parteien zuſammen mit einem Konſervativen und
einem Freikonſervativen im Wahlkreiſe Frauſtadt Liſſa
Rawitſch Goſtyn wo er bei den letzten Wahlen mit 373 gegen
244 polniſche Stimmen ſiegte Er gehörte dem Abgeordneten
hauſe ſeit dem Jahre 1900 für dieſen Wahlkreis an Jm
Abgeordnetenhauſe erfreute er ſich bei allen Parteien wegen
ſeines liebenswürdigen und humorvollen Weſens allgemeiner
Beliebtheit

Verſammlung der Dezernenten der Verſicherungsämter
Die auf Veranlaſſung des Deutſchen Städtetages in Berlin
abgehaltene W Verſammlung der Dezernenten und
geſchäftsführenden Vorſitzenden der deutſchen Verſicherungs
ämter der auch ein Vertreter der italieniſchen Regierung
beiwohnte war von mehreren hundert Perſonen aus allen
Teilen des Reiches beſucht Jn etwa 40 Referaten denen
ſich in den meiſten Fällen eine lebhafte Diskuſſion anſchloß
wurden die hauptſächlichſten Fragen der Reichsverſicherungs
ordnung ſoweit ſie die ſtädtiſchen Verſicherungsämter be
treffen beſprochen und eine einheitliche Behandlung ge
fordert Eine der wichtigſten ragen bildete die entſchei
dende Stellung des Verſicherungsamtes als
öffentlicherBehördeder Reichsverſicherung
ſowie ſeine Tätigkeit als Beſchluß und Spruchbehörde gegen
über den einzelnen Verſicherungsträgern Auch das Ver
hältnis des Verſicherungsamtes zu den öffentlichen Armen
ämtern wurde in die Verhandlung gezogen und man be
tonte daß eine gemeinſame Tätigkeit im Jntereſſe der Stadt
liege Das zur Klärung der Handhabung des Geſetzes ſehr
günſtige Ergebnis der Tagung führte zu dem allſeitigennrit daß die Zuſammentanſt eine ſtändig wiederkehrende

Einrichtung werde
Die neue Gemeindeordnung in Reuß j L Jm Landtag

des Fürſtentums Reuß j L hat der eingeſetzte Ausſchuß
von neun Mitgliedern die neue Gemeindeordnung vorbe
raten Jm allgemeinen ſind die Vorſchläge der Regierung
angenommen worden Die Stadt Gera erhält ein beſonderes
Gemeindewahlrecht das auf dem Plural und Verhältnis
wahlſyſtem beruht ſo daß auch in Zukunft die Sozialdemo
kraten nicht ausgeſchloſſen werden können S 47 der das
Wahlrecht in den übrigen Gemeinden regelt erhält nach
den Beſchlüſſen des Ausſchuſſes folgenden Wortlaut Jn den
Städten außer Gera ſowie in den ländlichen Gemeinden bis
zu 3000 Einwohnern gelten diejenigen als gewählt die ver
hältnismäßig die meiſten der gültig abgegebenen Stimmen
erhalten haben Ferner wurde vom Ausſchuß beſchloſſen
daß die Höchſtbeſteuerten nicht wie bei der Landtagswahl 5
ſondern 6 Stimmen erhalten Alle Reichs und Staats
beamten ſowie die Privatangeſtellten erhalten eine Zuſatz
ſtimme dieſe ſofern ſie dem Verſicherungsgeſetz für Ange
tellte unterliegen Ueber die Annahme der Vorlage im
lenum beſteht kein Zweifel

Zur Vereinheitlichung des deutſchen Eiſenbahnweſens
Die Verkehrsdezernenten des Deutſchen Handelstäges und
zahlreicher Handelskammern Deutſchlands traten in Eiſe
nach zur Beratung von Maßnahmen für die Verein
heitlichung des deutſchen Eiſenbahnweſens
zuſammen

Die Fronleichnamsprozeſſion Der Magiſtrat zu Nürnbers
hatte in dieſem Jahre zum erſtenmal die in einer neuen Pfarrei
anberaumte Fronleichnamsprozeſſion unter der Bedingung ge
nehmigt daß die Prozeſſion ſich auf das der katholiſchen Kirchen
verwaltung gehörende Gelände beſchränke und ſich nicht auf andere
Straßen ausdehne Eine von der Kirchenverwaltung hiergegen
eingelegte Beſchwerde hatte das Ergebnis daß die bayeriſche Re
gierung den Magiſtratsbeſchluß aufhob

Partainachrichten
Gegen die Wahl des Abg Wachhorſt de Wente werden

die Konſervativen dem Tangermünder Anzeiger zuſotß
keinen Proteſt einlegen

Wer im Glashauſe ſittt Gegenüber dem Verſuch da
t Tagesztg ſich darüber luſtig zu machen daß bei ein
erſammlung des Hanſabundes die Rede Rießers e

Preſſe ſchon gedruckt vorgelegen habe erinnert die Freiſ
an folgendes Vorkommnis bei der erſten Zirkusverſammluns
Bundes der Landwirte Hier wurde den Zeitungen von den Ger
nagern der Unternehmung ein ausführlicher Bericht über den tigt
lauf der Veranſtaltung zugeſtellt der bereits vorher angeſte
wat und der beſonders in der Rede von Vater Plötz eine hen
Reihe von Beifallszeichen in wirkſamer Steigerung vom einfa
Bravo bis zum ſtürmiſchen minutenkangen Beifall ent
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aver bei der Herausgabe des vorgenannken Bevas Tone e war das Folgende Es hieß in dem Referat
tichtes e Tuſch der verdeckt aufgeſtellten Kapelle begleitete dieſes
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Hor und Perſonalnachrichten
Der Kronprinz in Metz

Meh 4 Juni
ronprinz machte im Verlaufe des geſtrigen Nat re ſeit und beſuchte bei dieſer Celehenhett

Garniſonlazarett den in voriger Woche durch einen Sturz
it dem Pferde verunglückten Generaloberſten v Eichhorn

en Abend traf von Trier kommend das Militärluftſchiff
G hier ein kreuzte einige Zeit über der Stadt und kehrte
Fann nach Trier zurück Heute morgen 8 Uhr wird eine
Automobilfahrt zum Beſuch der weſtlichen Schlachtfelder und
der Feſtungsanlagen unternommen

Der Großherzog und die Großherzogin von Heſſen tra
en am Mittwoch nachmittag 34 Uhr zu offiziellem
Beſuche am bayriſchen Hofe in München ein
Am Hauptbahnhof fand großer Empfang ſtatt Der
König begrüßte den Großherzog aufs herzlichſte und Prin
zeſſin Franz in Vertretung der Königin die ſich wegen ihres
Sefindens einige Schonung auferlegen muß die Großher
zjogin Auf den Einzugsſtraßen brachte ein zahlreiches
Publikum dem König und ſeinen hohen Gäſten lebhafte
Hvationen dar Jn der Reſidenz begrüßte die Königin mit
den Prinzeſſinnen des königlichen Hauſes das Großherzogs
jaar Abends 614 Uhr fand in der Reſidenz Familientafel
und gleichzeitig Marſchalltafel für Gefolge und Ehrendienſt
ſtatt Abends 8 Uhr war Feſtvorſtellung im Hof
theater

Redakteur Emil Kuhn f Wie die Reuen Weſtpreußi
ſchen Mitteilungen Marienwerderer Zeitung meldet ver
ſtarb der verantwortliche Redakteur dieſes Blattes Emil
Kuhrn im 59 Lebensjahre nach langem Leiden Er ſtand
der Redaktion 36 Jahre vor Seit 1902 gehörte er dem
Stadtverordnetenkollegium als Mitglied an Jnfolge ſeiner
Verdienſte um die Förderung des Deutſchtums er war
langjähriges Vorſtandsmitglied der hieſigen Ortsgruppe des
Oſtmarkenvereins wurde ihm im Jahre 1908 der Kronen
orden 4 Klaſſe verliehen

Ausland
Viviani bildet das neue franzöſiſche Kabinett

Präſident Poincaré hat Mittwoch abend Viviani aufge
fordert das neue franzöſiſche Kabinett zu bilden

Es gilt als ſicher daß Viviani das Kabinett bilden wird
Er hat ſeine Mitarbeiter faſt vollzählig und hofft für das
Miniſterium des Auswärtigen Léon Bourgeois zu gewinnen
Was das Programm des neuen Kabinetts anbetrifft ſo denkt
man daß es das Militärgeſetz loyal anwenden wird

Unter Vorſitz Delcaſſes fand eine Sitzung des Ausſchuſſes
der radikalen Linken ſtatt der beauftragt wird ein Pro
gramm der Vereinigung auszuarbeiten Delcaſſé gab eine

eingehende Darlegung der äußeren Lage und gelangte zu der
Schlußfolgerung daß das Dreifahrsgeſetz aufrecht erhalten
werden müſſe Delcaſſe der als Obmann der Gruppe aus
erſehen iſt und bei ihrem Zuſammentritt die Eröffnungsrede
halten wird wurde erſucht in der Rede ſeine Schlußfolgerung
über die militäriſchen Fragen zu prüfen

Der geſchäftsführende Ausſchuß der ſozialiſtiſchradikalen
Partei der 182 Abgeordnete angehören hat eine Tages
ordnung angenommen in welcher beſchloſſen wird nur der
Regierung das Vertrauen auszuſprechen die geneigt iſt die
vollkommene Verwirklichung des Programms von Pau zu
verfolgen mit Hilfe der Gruppen der Linken ausgenommen
der Abgeordneten die dem Verband der Linken und der
demokratiſchen Vereinigung angehören und die außerdem
verlangt daß unverzüglich die notwendigen Maßnahmen er
griffen werden um den Gedanken eines Volkes in Waffen
z verwirklichen der bei einer Verringerung der aktiven

weit gleichzeitig die Defenſivkraft des Landes erhöhen

Paris 4 Juni
Das Echo de Paris veröffentlicht eine Unterredung mit

einem vertrauten Freunde Vivianis der erklärt hat das
Dreijahresgeſetz werde unter dem neuen Kabinett ebenſo wie
unter dem Doumergues voll aufrecht erhalten werden um ſo
ger als behauptet wird daß Deutſchland noch im Oktober
ieſes Jahres ſeine Armee um weitere 300 000 Mann ver

mehren werde
e

Ein Racheakt der Anarchiſten

Der imdier Paris 4 Junir Händler Gouzy der im Vorort Jory jenes Hauswohnt in welchem der Bandit Vonnot et ud ter
chlupf geſucht und den Polizeiſekretär Jouin erſchoſſen hatte

de geſtern nacht auf freiem Felde von einem bisher un
J unten Miſſetäter durch einen Revolverſchuß lebensgefährverletzt Man vermutet daß er einem cergiſaen
a gheatt zum Opfer gefallen iſt Gouzy war zwar als Mit

r n verurteilt wordenihn die Anarchiſten gleichwohl für einen Angeber gehalten zu haben et

als Studentenunruhen in Portugal Nach einer Meldung
haſt Liſſabon wurden in Coimbra über 200 Studenten ver
a et welche im Verdacht ſtehen an den jüngſten Unruhen
n 5enommen zu haben Die Verhaftung der Studenten gab

u erlichen Straßenkundgebungen Anlaß Die mehrfach
ernommenen Verſuche der Studenten ihre Kameraden zu

efteien blieben erfolglos Bei den in den Wohnungen der
ſhicafteten vorgenommenen Durchſuchungen wurden ver
ad ene verbotene Waffen beſchlagnahmt Fünfzig der Ver

eten wurden nach Aufnahme eines Protokolls freigelaſſen
e Vorleſungen an der Univerſität wurden bis auf weiteres

Segen Sonnenbrand Röte u cdergl
nebit ſich der tägl Gebrauch der durch ihre belebende Wirtung

iner J De rrholmseſte den Sthatt aedlem Myrrholin mit ſeinen antiſeptiſchen heilenden neubildenden

h etieGeſund
Eidollen aften ſeit a als ein areife bewährte Pfg überall erh i

Norden abzuſchneiden

I Schule in brei großen Vorträgen behandelt Jn ſeinen Aus

eingeſtellt
Miniſterpräſident erklärte in der Kammer daß er die Ab
ſicht habe die Urheber der Ruheſtörungen energiſch zu züch
tigen ſie unter der Anklage des Totſchlags ſtrafrechtlich zu
verfolgen und alles aufzubieten um von der Univerſität die
Politik fernzuhalten Die Polizei glaubt daß die Luru
durch die Mitglieder des kürzlich ſuspendierten chriſtlich
demokratiſchen Studentenvereins angeſtiftet worden ſeien
Dieſer Verein war von ehemaligen Schülern des Jeſuiten
kollegiums gegründet worden

Ein Schiedsgericht für die Panamakanalzölle Der Wa
ſhingtoner Senatsausſchuß für auswärtige Angelegenheiten
hat mit 8 gegen 6 Stimmen einen Antrag angenommen der
den Präſidenten auffordert mit Großbritannien Verhand
lungen wegen Einſetzung eines beſonderen Schiedsgerichtes
zwecks Entſcheidung des Streites über die Panamakanalzölle
zu eröffnen Der Antrag geht jetzt an den Senat

Die Banden des Weißen Wolfes haben den Ring den
die chineſiſchen Regierungstruppen um ſie geſchloſſen hatten
durchbrochen und Mintſchau geplündert und in Brand ge
ſteckt Dabei iſt auch das Miſſionsgebäude in Flammen auf
gegangen die Miſſionare ſind jedoch gerettet worden Eine
ſtarke Armee verſucht jetzt den Räubern den Marſch nach dem

Förderung einheimiſchen türkiſchen Gewerbefleißes
Durch einen türkiſchen Kammerbeſchluß wird die Regierung
ermächtigt zum Schutz der einheimiſchen Jnduſtrie ein
heimiſche Erzeugniſſe mit 10 bis 15 v H höher zu bezahlen
als ausländiſche Ein zweiter Beſchluß verpflichtet überdies
die Senatoren Abgeordneten Beamten und Schüler zur
Verwendung einheimiſcher Stoffe für ihre Kleidung Beide
Beſchlüſſe finden die günſtigſte Aufnahme in der Oeffent
lichkeit Die Zeitungen empfehlen der Bepölkerung nur
einheimiſche Artikel zu benutzen und nichts zu unterlaſſen
was zur Entwickelung des türkiſchen Gewerbefleißes dienen

e

Kunſt und Wilſenſchaß
Hochſchulnachrichten

Der Bonner Dermatologe Geheimrat Prof Joſef Doutre
lepont feiert am 3 Juni ſeinen 80 Geburtstag Als Nach
ſolger des in den Ruheſtand tretenden Profeſſors Dehio wurde der
ordentliche Profeſſor an der Univerſität Baſel Dr Ernſt Heid
rich vom 1 Oktober d Js ab zum ordentlichen Profeſſor der
Kunſtgeſchichte und zum Direktor des Jnſtituts für Kunſtgeſchichte
und alte chriſtliche e an der Univerſität Straßburg im
Elſaß ernannt Prof Heidrich geb 1880 zu Nakel Prov Poſen
war früher als Privatdozent an der Univerſität Berlin tätig
Oſtern 1911 folgte er einem Rufe als außerordentlicher Profeſſor
nach Baſel als Nachfolger von Profeſſor Schubring und wurde hier
März 1912 zum Ordinarius befördert Sein beſonderes Gebiet
iſt deutſche und niederländiſche Kunſt Die Ernennung des Pro
feſſors für deutſche Sprache und Literatur an der Univerſität Liver
pool Dr Robert Petſch zum Profeſſor an der Kgl Akademie
zu Poſen als Nachfolger von Prof W BPrecht iſt erfolgt Für
das Fach der Mathematik habilitierte ſich an der Techniſchen Hoch
ſchule zu Braunſchweig Dr Hans Falckenberg Dem Vor
ſtand der Drachenſtation am Bodenſee Dr Ernſt Kleinſchmidt
iſt vom König von Württemberg der Titel eines Profeſſors ver
liehen worden Dr Kleinſchmidt ſtammt aus Wiesbaden widmete
ſich dem Studium der Naturwiſſenſchaften hauptſächlich An
und Mathematik in Göttingen Bonn Berlin und Straßburg
Von 1902 bis 1907 war er als Aſſiſtent am Meteorologiſchen
Landesdienſt von Elſaß Lothringen zu Straßburg unter Profeſſor
Hergeſell tätig Jm Januar 1908 erfolgte ſeine Berufung nach
Friedrichshafen

Deutſcher Geographentag Faſt 400 Gelehrte haben ſich in
Straßburg zuſammengefunden um aus berufenem Munde die
neueſten Forſchungs Ergebniſſe in der Geographie zu
vernehmen und darüber ihre Gedanken auszurauſchen Die erſten
beiden Vorträge beſchäftigten ſich mit geographiſchen Fragen die
uns Deutſche beſonders intereſſieren Beide Vorträge führten die
Zuhörer in deutſche Kolonien nach DeutſchOſtafrika und Neu
Euinea Der bekannte Afrikaforſcher Geheiinrat Prof Dr Hans
Meyer Leipsig entwickelte als erſter ſeine Erfahrungen die er
mit dem Volksſtamm der Warundi auf ſeiner letzten Expedition
im Jahre 1911 im Nordweſtteile von DeutſchOſtafrika gemacht
hat Seit 25 Jahren ſteht das Land der Warundi das ungefähr
30 000 Suadratkilometer groß iſt unter deutſcher Oberhoheit und
trotz ſeiner ſtarken Bevölkerung es zählt 126 Millionen Ein
wohner hat man von deutſcher Seite nichts getan um das
Weſen und den Charakter dieſer deutſchen Untertanen zu erforſchen
Das Land das die Eingeborenen Urundi nennen liegt an der
Nordhälfte des TanganjikaSees und man kann beobachten wie
der vordringende Menſch allmählich den Urwald beſeitigt und
Ackerbau und Weidelandkultur an ſeine Stelle gedrängt hat Mit
dem Urwald iſt die Tierwelt zurückgewichen Urſprünglich wurden
jene Gegenden von einem Zwergvolk den Batwas bewohnt Dieſe
wurden durch die eindringenden Bantus jenen Ackerbauern bis
auf geringe Reſte vernichtet Ueber die Bahtus berrſchen die
Batuſſi ein hamitiſches Hirtenvolk das ſeit vier Jahrhunderten
im Lande die Oberhoheit behauptet hat Natürlich werden die
unterdrückten Batwas die meiſtens Töpfer und Schmiede ſind von
den herrſchenden Kaſten verachtet Der Staat Warundi iſt eine
Monarchie und der König entſtammt dem hamitiſchen Adelsge
ſchlecht der Waganwa Seit 1912 unterhält die deutſche Regierung
eine Reſidentur im Lande und begünſtigt gewiſſe Unabhängigkeits
beſtrebungen der Adelsfamilien um das Land leichter in Schach
zu halten Die Vollendung der Tanganjika Bahn wird das Land
a dem Verkehr erſchließen und Abſatz für ſeine Produkte ſchaffen
Als zweiter ſprach Dr Bohrmann Berlin über ſeine Expe
dition an den KaiſerinAuguſtaFluß in den Jahren 1912 und 1913
Der KaiſerinAuguſtaFluß durchfließt das deutſche Schusgebiet
von NeuGuineg und es gelang Dr Bohrmann fünf bisher völlig
unbekannte Nebenflüſſe feſtzuſtellen Ausgedehnte Sümpfe ſind an
dem Fluſſe bis in eine Höhenlage von 2000 Meter geſunden wor
den Die an ſich kunſtſinnige Bevölkerung in den Gebieten der
Nebenflüſſe lebt noch im Steinzeitalter Dichter Urwald hat bis
her jedes Vordringen in dieſe Gegenden verhindert Die Einge
borenen wußten nicht einmal von der Exiſtenz der Weißen Dann
ſprach Hauptmann a D Dr Filchner Berlin über ſeine be
kannte veutſche antarktiſche Expedition durch die
Deutſche ſo weit in die ſüdlichen Polargegenden gelangt ſind wie
es bisher keinem anderen Seefahrer möglich war Geheimrat
Penck der Vorſitzende der Berliner Geſellſchaft für Erdkunde und
Direktor des Geographiſchen Jnſtituts Berlin hat die Entdeckung
des Weddell Sees die auf dieſer Expedition ausgeführt
werden konnte die erſte deutſche Seentdeckung genannt Ferner
gelang es der Expedition den ſüdlicheren Teil des Coatslandes
zu erſchließen und man nannte dieſen Teil nach dem Protektor
der Expedition PrinzRegent Luitpold Land Hauptmann Filchner
hat die Abſicht wenn er demnächſt ſein Flugzeugführer Examengemacht hat ſich der Erforſchung des nördlichen Eismeeres zu wid

men und ſeinen ſtändigen Aufenthalt in Norwegen zu nehmen
Als nächſter Redner erläuterte Dr Fritz Heim München die
geologiſch geographiſchen Ergebniſſe der zweiten deutſchen ant
arktiſchen Expedition Filchner

Jn der dritten allgemeinen Sitzung des 16 Reuphilologen
tages in Bremen wurde unter dem Vorſitz des Oberrealſchuldirek
tors Prof Dr Dietz das Verbältnis zwiſchen Univerſität und

Auch das Gymnaſtum wurde geſchloſſen Der führungen formulterte Geheimrat Morsbach Göttingen ſeine
Stellungnahme wie folgt Die Philologie iſt eine Einheit Daher
ſind die älteren und neuen Stufen in gleicher Weiſe zu berück
ſichtigen Nur der Lehrer der die hiſtoriſchen Zuſammenhänge
kennt kann den Schulunterricht auf wiſſenſchaftlicher Grundlage
erteilen Die praktiſche Beherrſchung der fremden Sprachen ſo
wie die genaue Kenntnis von Land und Leuten kann nur im
Auslande erworben werden Die ſtaatlichen Auslandsſtipendien
für Oberlehrer haben großen Segen geſtiftet Doch ſind auch ſolche
für Studenten zu fordern Ferner ſind ſtaatliche Zentralſtellen in
Art und London zu gründen die den Neuphilologen die weitere

usbildung im Auslande erleichtern Die von der preußiſchen
Regierung in Ausſicht geſtellten Studienſemeſter für Oberlehrer
ſind dankbar zu begrüßen Bleibende geiſtige und kulturelle Bil
dungswerte ſind in der Schule über die praktiſchen Fertigkeiten
zu ſtellen Sodann ſprach Prof Voretzſch Halle über
Univerſität und Schule und Das Studium der romaniſchen

Philologie Jhm folgte Oberrealſchuldirektor WehrmannVochum mit einem Korteage über die Ausbildung der Lehrer
der neueren Sprachen Die ſich an dieſe Vorträge anſchließende
Diskuſſion erſtreckte ſich über mehrere Stunden Am Nachmittag
ſprach Geheimrat Varnhagen von der Univerſität Erlangen
über Verwendung der Werke Oskar Wildes in der Schule und kam
zu dem Ergebnis daß ohne Bedenken nur die wunderbaren Mär
chen Wildes für die Schule empfohlen werden könnten Privat
dozent Dr Friedmann Leipzig wies in ſeinem Vortrage über
die franzöſiſche Literatur des 20 Jahrhunderts auf die unter dem
Einfluß eines ſtarken philoſophiſchen Jdealismus ſtehenden haupt
ſächlichen Strömungen unſerer Zeit hin Jn der Aula der
Oberrealſchule hielt der engliſche Phonetiker Daniel Jones
Aniverſity College London einen Vortrag über The importance

of intonation in the pronunciation of engliſh and french Zum
Schluß führt Dr Krug Vertreter der Grammophon Gefellſchaft
eine Anzahl engliſcher und franzöſiſcher Texte auf dem Grammo
phon vor

Der amerikaniſche Literaturpreis Eine bisher gänzlich unbe
kannte junge Schriftſtellerin in Boſton Miß Alice Brown hat
für ihr Stück betitelt Kinder der Erde den amerikaniſchen
Literaturpreis in Höhe von 50 000 Mark erhalten Das Stück
errang den erſten Preis unter 1000 eingegangenen Manuſkripten

Paul Lindaus 75 Geburtstag Aus Anlaß ſeines 75 Geburts
tages ging es in der Wohnung des bekannten Schriftſtellers und
Dramaturgen Paul Lindau am Mittwoch feſtlich zu Es liefen
eine große Reihe koſtbarer Blumenſpenden und eine Fülle von tele
graphiſchen Glückwünſchen ein Die Schriftſteller und Künſtler
welt war beſonders zahlreich vertreten Von den Königlichen
Schauſpielen war Generalintendant v Hülſen Häſeler er
ſchienen und überreichte dem Jubilar einen großen Strauß präch
tiger Roſen Des ferneren gratulierten u a die Prinzeſſin Reuß
der Herzog von Meiningen Prinz zu Schönaich Carolath das
Hofburgtheater in Wien der Deutſche Bühnenverein ſämtliche
Hoftheater ſowie viele ſonſtige Bühnen

Kommerzienrat Ferdinand Schreiber Kommerzienrat Fer
dinand Schreiber Seniorchef der Verlagsbuchhandlung und
der Graphiſchen Kunſtanſtalt J F Schreiber in Eßlingen ilt
im Alter von 79 Jahren am Herzſchlag geſtorben

mWetfter Ausſichten

Ungewöhnlich kalt Weiter ſchlechte Ausſichten
z Vom Vrocken 3 Juni Originalbericht Nachdru

verboten Auf dem Brocken herrſchte am 2 Pfingſfeiestage ein
ganz beſonders ſtarker Verkehr der das Ziel vieler Tauſender von
Touriſten bildete Es war zuweilen unmöglich eine Sitzgelegen
heit zu bekommen Ungefähr 60 Automobile waren am 1 Juni
auf dem Blocksberge Seit dem 2 d Mts früh haben wir für die
augenblickliche Jahreszeit den erſten Sommermonat ungewöhnlich
kalte Witterung das Tagesmittel betrug geſtern nur 1,7 und lag
ſomit um faſt 7 Grad unter dem Normalwerte Da die Wolken
decke ſich am Dienstag behauptete war der Temperaturanſtieg nur
mäßig die höchſte Temperatur erreichte nur 3 Grad Wärme
Gegen 4 Uhr nachmittags zog eine mächtige Wolke über den Berg
hin die bald nachher in der Länge an Ausdehnung gewann und
wahrſcheinlich dabei Niederſchläge ausſandte denn plötzlich wurde
Harzburg Jlſenburg und Wernigerode den Blicken entzogen Leider
trat gegen 6 Uhr abends Nebel und ſpäter Regen ein auch gingen
öfters Hagel und Grauvpelſchauer hernieder Jn der letzten Nacht
hatten wir 1 Grad Kälte und geringen Schneefall heute früh
Temperatur 0,4 Grad ſtürmiſcher Nordweſtwind Nebel
Schneefall und 2 Zentimeter neugebildeter Rauhreifanſatz Es iſt
im allgemeinen ſür den Blocksberg nichts Neues im Monat Juni
Froſt und Schneefall

Nach der allgemeinen Wetterlage zu urteilen haben wir wol
kiges und kaltes Wetter bei lebhaften nordweſtlichen Winden ſtrich
weiſe Niederſchläge zu erwarten

Wetterkarte Magdeburg
der Magdeburg Zeitung

Donnerstag 4 Juni 8 Uhr morgens
Die Druckverteilung hat ſich ſeit geſtern nicht weſentlich

verändert dem hohen Druck im Weſten liegt noch immer
das Tief im Nordoſten gegenüber Jm Dienſtbezirk wo
geſtern zeitweiſe Aufklaren eintrat blieb das Wetter trocken
heute ſind vereinzelt wieder geringe Niederſchläge aufge
treten die Mittagstemperaturen erreichten nur 15 Grad
Soweit das heute ſehr lückenhaft vorliegende Nachrichten
material erkennen läßt iſt auch für morgen eine nennens
werte Aenderung des Witterungscharakters noch nicht zu
erwarten wir können daher auf zeitweiſe aufklarendes vor

e trockenes Wetter mit nur geringer Wärmeänderung
rechnen

r m
Halliſchear Witterungsbericht

3 Juni 4 Juni9 Uhr abends 7 Uhr morgens

Barometer Millimeter 56 4 158Thermometer Celſius 11,8 7diel Feuchtigkeit 63 75Wind Wo SW1Maximum der Temperatur am 3 Juni 135
Minimum in der Nacht vom 3 Juni zum 4 Juni 6,2 C
Niederſchläge am 4 Juni 7 Uhr morgens m
Flova Bad Waſſerwärme 16,02 C

v x c mVerantwortlich f d polit Teil J Eugen Brinkmann
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmann Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwangerz für Ausland u letzte Rachrichten Dr Karl
Baert für den Anzeigenteil Albert Barth Druck und Ver
lag von Otto Hendel Sämtlich in Halle Zuſchriften an
die Redaktion Berichte Einſendungen uſw ſind ſteis un die
Redaktion der Saale Zeitung nicht an die Adreſſe einzelner

Redakteure zu richten
Dieſe Rummer umfaßt 10 Seiten

eine bewährte
Krankenkosf

für Erwachsene
bei Störungen der Verdauung
bei Schwäche u Appetitſosigkent
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Im Monat Junl

Gastspiel der glänzenden

Winter Tymiansll
Sanatorium für Gemütskranke

r La chstürmehört man die
Jede Anmmer neu Taglieh ausverkauft

Rechtzeitig 10 1 h u 46 zute Plätze sichern

ſleumarkt Schützenhaus Ferfen

Harz 4l Eingang Karlstr
Anfang der öffentlichen Militär Konzerte

X
abends von 10 Uhr

Die Konzerte finden ab da jeden Freitag statt Geplant sind
auch einige Extra Konzerte unter Mitwirkung erster Solo
kräfte Ausgeführt werden die Konzerte von der Kapelle des
Füs Regts Generalfeldmarschall Graf Blumenthal Nr 36

Leitung Königl Musikdirektor R Fister
Einlass 35 Pf 10 Karten 50 M Dauerkarten für alle Ver

anstaltungen M 50
F O Stoxye

Bei ungünstiger Witterung findet das Konzert im Saale statt
Die verehrl Mitglieder der Halleschen Liedertafel wollen Familien

karten im Lokal in Empfang nehmen

7 JuniBilliger Sonntag
Den ganzen Tag über Erw 30 Pfg Kinder 20 Pfg

Nachmittags und abends Konzert

Heute Donnerstag abends 7 Uhr
Konzert Vom Stadttheater Orehester

unter Mitwirkung des Poſaunen Virtuoſen
Prof n AlschauskyEintritts Preis 30 Pfg Die Abonnementskarten von

Wittekind haben Gültigkeit

JW

C Bauer s Brauerei Husschank
Razthanusſtr 3 Telephon 1051

Halte meinen ſchönen ſowie geräumigeſchattigen zugfreien G a r t e n Kolonnade als
angenehmen Aufenthalt beſtens empfohlen

Reichhaltige ſaiſongemäße

Früh Mittag u Abendkartezu kleinen Breiſen Otto Baner

Matjeskeringel
Gr Alrichſr 58ver Nordsee Tel 3783 n 1275 e

einen eigenen Einkäufer einen erfahrenen Fachmann
der uns nur mit beſter Ware verſieht

Ueberzeugen Sie ſich davon
Stüch O I5 20 u 25 Pfg

das Allerfeinſte was greifbar iſtſogenannte Kaiſermatjes Stück 30 Pf

Sekt Bronte
ist ein weinartiges vollmundiges Getränk von ganz
eigenem Gehalt Perlt wie Sekt enthält aber keinen Alkohol Gewonnen aus dem brasilianischen Matte einem
Tee dem besondere Wirkungen auf den Körper zuge
schrieben werden Der Geschmack die erſrischende belebende Wirku die grosse Bekömmlich

Keit wird angenein empfunden

Herzte empfehlen das prickelnde Naturprodukt auch
den Kranken

Eingeführt bei der Kaiserlichen Marine in Offizier
Kasinos Lazaretten Sanatorien Krankenanstalten und

namhaften grossindustriellen Werken

Zugelassen nut der Ausstellung für Gesund
heltspfege Stut gars Mai Oktober 1914

Literatur kostenlos

Deutsche Matte lndustrie Köstritz
G m b H

Teilfabrik Halle a Karlstrasse 4
inh Alfred scheibe O G Canttz

Fernsprecher 398

Einziges Spegzialgeſchäft am Platze
nhaber Hichard Hummelnur Magdeburgerſtr 23 vis vis Walhallq

De empfiehlt beſtes Riudfleiſchohne Knochen Pfd 80 95 70Gehacies P 70 a Pfg mit Knochen Pfd 70 75 Pfg

T Sie am beſten und billigſten
Wir verſügen als einzigſtes genet am Platze über

J Haſſ Rincderschſächterei

Zur Reise
Reise u Sport Anzüge Reise Mäntel

Reise Hemden Reise Mützen Reise Schuhe
u St efel Reilso Plaids Reise Taschen Reise
Necessaires Reise Flaschen u Becher Reise

Kisson WVeather Proot Mäntoel
Echte Lodenhüte Anton Pichler Graz

O V Borchert
Grosse Steinstrasse 74

neben Café Bauer
Telephon 1191

Passage Theater
Lichtspielhaus

Halle a d Snale Leipzigerstrasse S8
J DT nTJA DD,e

Ab Freitag den 5 Juni 1914
Vollständig neues Programm

i

Als Hauptattraktion der hervorragende dramatische
Schlager

Gendarm Möbius
Il

Autorisierte Bearbeitung der gleichnamigen Erzählung von
WVietor Blütuh gen

Hauptdarsteller

Lucie Hötlich als Stina
Georg Molenar als Gendarm Möbius

Luote Hötlieh gilt mit Recht als die typisch ger
manische Schauspielerin in ihrer goldblonden Er
scheinun sowohl wie auch in allen Möglichkeitenihrer reichen Emplindung Sie hat ihre starke eigene

v Note die sie virtuos behandelt und in der sie ihres
ſ gleichen kaum hat Georg Molenar der beste

Freund und Kollege von Matkowsky war eines der
der bedeutendsten und befähigtsten Mitglieder des
Königlichen Schauspielhauses wo er alle grossen
klassischen und modernen Heldenrollen spielte

Dieser Vorſfünrung geht ein erstklassiges Refn proxramm vornaut rBeginn der Vorführungen
Sonntags um 3 Uhr wochentags um 4 Uhr

3 Am Sonntag nachmittag finden von 3 bis 6 Uhr Jugend
Vorführungen statt

Die Direktiom

Saale Dampfſchiffahrt
Sonnabend d 6 d vorm 9 UhrGroße billige Grtrafahrt nach 4
Alsleben zum Städtetag

e Knder im Juni nur d eine Fahrt ſtatt
a Perſon hin und zurück Mk 50 K Dommer

Jnfolge großer Fänge billig
jedoch hochfein

Aurdser
Gr Ulrichſtr 58 Tel 3783 u 1275

Prachtvoller fetter ſchnee weißerScheüfisch
Seelachs bne Her 18 f Lwhmgey

2 f w 30 Pfo gort bratfertig PfdSee 353 Lratheiiſß o I90
ohne K 45 Sratſcholle p 28 Pf

gelut Vid ſpffernfſchlotelett pr 60
I 3pfündig Pfd 55 f tungen ar 65

Aus der RäuchereitPa geränch Schelſiſhe Stck 10 r Serlachs t 20 v

F erner ſehr preiswert

Ja e in S 2 Pfd Doſe 59 r

Damen R opi wasene
im Abonn mit mod gewellt Frisur M 00

u bester Onculation M I 25
Sporx Pelosan Behandlung gegen alle Haarleiden

mit bestem Erfolge

Grösste Auswahl in Zöpton Locken Wellentuffs ete in
anerkannt haltbarsten Farben und bester Qualität bis auf weiteres

10 Prozent Rabatt
Reparaturen und Färben aller getragenen Haararbeiten schnell

und billig

E Zeutschler
Spezialgeschäft für Damenfrisuren und Haararbeiten

Magdeburgerstr 65 Grand Hotel

Eſen Sie täglih Momög
wenn Sie Jhre Geſundheit erhalten wollen Garantiert
reinen Blueenbonig hervorragend ſchöne Qualirät Pfund

90 Pfg bei 5 Pfd 85 Pfg m
Per tplatz

urmGarl Booch BSreiteſtr

Fahrpreis

Gr u

Apollo Theater
Täglich abends s10 uhr Beiſpielloſer Erfolg

Die Zraut vom Vlmenhot
Schauſpiel in 5 Akten von A E Preuss

FröcElPIANINOS
HARMONIVMS

en Bar RabattBequeme TellzahlungVERMISTONG
auch nach aus wärts

Mietgutschrifſt bei später Rauf
Alvert Hoftmann

Am Riebecekpliotsz

Sport Artikel
Fußball Tenis HockehSpieler

Roahrer Ruderer Turner

Bad Wittekind
Freitag J 5 uginachm 3Kur Konzert

vom Stadttheater OrKapellmeiſter e
Eintrittspreis 35 Pfg einſchiBilloitſieuer

Rino Salbe
wird bei

Verletzungen Flechten
Haut Ausschlägen bösen
Fingern Bartflechten und

ſowie für alten Wunden7 angewendetLeichtathletik l Touriſt Dose M 18 u 2 25
empfiehlt Zu haben in allen Apotheken

in großer Auswahl ſohr preiswert

H Schnee Nachf
A F Ebermaun Frif

Halle a d S Gr Stoinſtv 84
Stenetreklamationen

Joh Jänicke Kl Brauhausſtr 7,I
Slumen und Togkinstäde

Pflanzen Etiketten zSchumann Steinſtraße 30

Offene Stellen
Männliche

e Stachelbeerenriſe e Pf 10 Pfd 25 Pf

Salatgurken e 155
Ernſt Weinhold

Gr Klausſtraße 1 am Markt

Ausbdeſſertn ſucht Beſchäftin d n z

Margarime
Eine bedeutende niederrherniſcho Margarinefabrik die auch in

der Herſtellung von PflanzenMargarine außerordentlich leiſtungs
fähig iſt hat die Vertretung für einen größeren Bezirk zu beſetzen
Einen nachweislich beſtens eingeführten und mit dem Margarine
Geſchäft vertrauten kautionsfähigen Herrn wird auf Wunſch die

General Vertretung
mit Lager für einen größeren Bezirk übertragen Das Werk lieferr
neben allerfeinſten Spezialmarken auch in den billigen Preislagen
hervorragende Qualitäten

Angebote mit Bezirksangabe befördert die Firma Haaſenſtein
Vogler G in Köln unter N V 1I1I28

Wir beabſichtigen noch für einige Kreiſe der Provinz
Sachſen rüſtige verkohrsge wandte Kameraden als

Ireis Beamteanzuſtellen Bewerbungen von Mitgliedern unſerer Bun
des Vereine mit kurzem Lobenslauf ſind zu richten an die
Lebensversicheruugsanstalt und Sterbekasse des
Deutschen Kriegerbundes Vertragsgesellschaft

Friedrich Wilhelm zu Berlin
a S I
t e wochenJ täglich von 12 3 Uhr Unoentgeltlich für Geſchäftsinhaber und
Vorernsmitglieder a

enoaulen Hanbelsfächern
graphis und MaſchinenſchreibenFranzöjiſch u Grae Mccogere Mittagoti ch Penſion Vorträge Unter

tun h Kaufm Vexein für woibliche Angeſtellte
richſtraße 16 Einrang Bölbergaſſe KFernipr 3119

J Einfache Stütze
Anstellung die gut bürgerlich tocht por l T

mit melden von 118
für kleinen Haushalt ich Zu

Mark 450 Mozartftr 12 II
Uhr Ha Ue

Ordentliches anſtändiges
Monatsgehalt ReisespeisenFahrkostenvergiitung u Pro 2 es c r n
vision erhält gewandter Herr für Haushalt u Küche für ind
der für erste I ebensversiche Ioſes Ehepaar V 1 Juli geſuch
rungs Aktien Gesellschaft als rüderſtr 17 m

Beamter Stellen Gesuche
tätig sein will MännlicheBesonders geeignet f Herren
die ihren Beruf ändern wollen e uche für 14jähr Knaben mit
da praktische Rusbildung durch
bewährten Fachmann erfolgt
Werte Olf unter F 4184 an
e aner 5 Lehrſtelle auf Fahrikkonlor uſw

tür ſofort Werte Offert unterE G Halle erbeten S 1055 d d Erpediridn d Ztg
Vermisehtes V

Wettenvurze taard

von Carl Juhn in Gotha
feinſtes beſtes Loilettendl zur Er
daltung Kräftigung u Verſchöne
rung des Haares zur Reinigung
des Haar odens ind Beſeitigung
der Schinnen Seit über 50 Jahren
erngarührt bewährt und übera
von der Kundſchaft rühmlichſt
omvſohlen Allein zu haben in
Flaſchen mit Siegel und FirmaV des Verfortigers verſehen a 75 u
50 Pfa beiAlbin Hentze Schmeerſtr 24

Junge Mädchen

Volksſchulbildung

Eine erſtklaſige tnngs
fähige alte Rordhäuſep

Kautabak Fabrik
ſucht für Halle a T u Um
gebung einen

Vertreter
unter günſtigen Bedingungen
Selbiger muß bei Händeern und
Groſſiſten gut eingeführt ſein
erren welche Kommnſſionsl

e tönnen bevorzugtOfferten unter A B C 1914 poſt
lagernd Nordhauſfen

Jch ſuche zum 1 Juli ein an
ſtändiges gewandtes junges

Welbliche

V lä id ädch en finden zur Erholung und ſchnellen
nicht unter 18 Jahren als Erlernnng der ſeinen Küch
Stubenmädchen freundliche Aufnahme bei

Frau Rammelberg
Sachtendorf i Oderbruch

rau Doktor Voigt ranks leben bei Wienlebate
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